

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Hainaut

Jardin Privé à Havré

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Nom du jardin	Jardin Privé à Havré
Date de création	1750 ; milieu du XIX ^e siècle ; dernier quart du XX ^e siècle
Province	Hainaut
Arrondissement	Mons
Commune	Mons
Coordonnées	rue Edouard Dewèze, 107 ; 7021, Havré ;
Localisation	Latitude : 50.4597852 Longitude : 4.0326701000000185

Historique

La propriété s'intègre au hameau dit de « Bon Vouloir » constitué d'une chapelle, de quelques fermes et dépendances appartenant déjà au XVII^e siècle aux princes de Croÿ. Vers 1750, une nouvelle demeure de style tournaisien entourée d'une enceinte en brique est construite à l'orée du bois d'Havré. La carte de Ferraris fait état d'une demeure accompagnée d'un jardin divisé en deux parcelles. À cette époque, les lieux sont occupés par la famille Cordier de Roucourt qui y aménage des jardins dont témoignent encore le parcellaire actuel, les mur d'enceinte, un alignement de tilleuls palissés et un parterre fleuri, vestige probable d'un parterre en broderies. En 1849, la propriété passe par mariage à la famille de Munck à qui l'on doit l'aménagement actuel des abords de la maison. À l'ouest, s'étend une longue bande gazonnée ponctuée de quelques essences paysagères (hêtres pourpres, érables, charmes) et traversée par un chemin sinueux gravillonné, tandis qu'au sud est maintenu l'espace potager-verger. Moins d'un siècle plus tard, en 1930, la famille Hambye reprend la propriété et adjoint à la demeure une nouvelle aile en retour vers l'est accompagnée d'un petit jardin d'hiver qui sera supprimé dans le dernier tiers du XX^e siècle. À la même époque, l'espace potager est transformé en jardin d'agrément de composition libre, agrémenté d'îlots de rhododendrons et de quelques hautes tiges.

Description

Éléments architecturaux : Un haut mur en briques ceinture la propriété excepté à l'ouest. L'entrée, marquée par des panneaux en fer forgé dans l'angle nord-est ouvre sur une petite cour agrémentée d'un puits couvert : petite construction en brique de plan hexagonal abritant, sous une toiture d'ardoise à six pans, une pompe à bras en fonte. La cour est fermée au sud par une remise à voitures en brique sous toiture d'ardoise, prolongée sur le pignon est par les panneaux grillagés d'un chenil. Une entrée carrossable secondaire a été récemment aménagée dans l'angle nord-ouest du jardin.

Éléments végétaux : Depuis l'entrée secondaire à l'angle nord-ouest, un érable à feuille de frêne (*Acer negundo*), un wellingtonia (*Sequoiadendron giganteum*) et deux hêtres pourpres (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'). Proche de la demeure, un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), un châtaignier (*Castanea sativa*), un vieux charme (*Carpinus betulus*) et, doublant le mur nord, un alignement de vieux tilleuls palissés (*Tilia platyphyllos*). Le long de l'allée traversant le jardin, quatre colonnes sont agrémentées de rosiers grimpants (*Rosa polyantha*). Dans l'ancien espace potager, quelques vieilles essences hautes tiges dominent un jardin récent ponctué de nombreux îlots de rhododendrons (*Rhododendrons* sp.).

Potager : Au sud de la propriété, vaste espace de culture ceinturé par un haut mur en brique. Aujourd'hui transformé en jardin d'agrément, l'espace compte encore quelques fruitiers hautes tiges. L'unique mur conservé au nord conserve les traces des

crampons soutenant les fruitiers palissés et les marques d'une ancienne serre dont subsistent les fondations. Au nord, petit verger récent.

État de conservation : L'implantation du jardin et de l'espace potager encore séparés par des portions de murs, un alignement de tilleuls palissés et le dessin d'un parterre en regard de la façade ouest sont les derniers témoignages du jardin du XVIII^e siècle. Depuis 1930, une nouvelle aire prolonge la façade orientale. Celle-ci était agrémentée d'une petite serre abritant un jardin d'hiver, démontée quelques années plus tard. Les murs ceinturant l'espace potager ont été supprimés à l'exception du mur nord contre lequel s'adossait jadis une serre. Cet espace est aujourd'hui transformé en jardin d'agrément.

Maintenance : Simplifiée au fil des années, la propriété est principalement constituée de vastes pelouses régulièrement tondues. Les arbres sont sains et de nouvelles plantations remplacent peu à peu les arbres séculaires. Tous les efforts s'organisent autour de l'ancien espace potager réhabilité en jardin d'agrément.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 54/2

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 45/8 (Givry) Impr. coul. 1895.

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 45/8

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 45/8/1-2

Iconographie

Autre(s) source(s) iconographique(s) :

« Bon vouloir ». Photographies anciennes, non datées (fin du XIX^e siècle) (Archives de la propriété).

Bibliographie

LEFEVRE J., Notice historique sur la famille de Munck, Bruxelles, 1955, p. 26-34.

LEFEVRE J., 1955. Notice historique sur la famille Cordier de Roucourt, Bruxelles, 1955, p. 12-15.

Informations administratives

Publié : oui

Superficie : 2 hectares

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Didier Hoyos / Odile Moreau

Date de création de la notice : 2002-10-31

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : Plan libre